

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO 1

San José Costa Rica, lunes 15 de junio de 1903

NUMERO 217

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferro. carril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Aserri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío, h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE. }
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conde
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS }
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburg er
Miramar Francisco Chinchilla

DE OCASIÓN

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.

" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El 13 de abril próximo pasado, se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1º de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

LA ESTRELLA DE BELÉN

Se palpa hoy, por desgracia, que en el "Boletín de las Escuelas Primarias" falte el retoque, por decirlo así, de personas tan competentes como del Ingeniero don Luis Matamoros, constante colaborador en una época del "Boletín" así como también la inmediata dirección del inteligente Sr. Obregón, quien, con las mismas facultades de Inspector General de las Escuelas, que hoy se le quieren cencenar por algunos, no dudamos que no hubiera permitido, que se falseara la Historia y la Astronomía en la reproducción que el número 6 de aquella publicación oficial, página 20, trae con el título con que encabezamos estas líneas.

No vemos con que razón se dé á artículo de un periódico no científico una importancia que aquél no reviste, publicándolo en un periódico dedicado á la enseñanza.

Muy ignorantes nos creen á los católicos para pretender que esperemos que el gran cometa Halley, calculado por los célebres Newton y Pentécoult resperecerá en 1911 y que ésta sea la bíblica estrella de los Magos. Demostrado está por celebridades como el abate francés Moigno—el admirado por sus mismos enemigos alemanes, el que según el dicho del secretario perpetuo de la Academia de Ciencias, Duhamel, va á la cabeza del movimiento científico de Francia—q' es una falsedad lo que hoy dicen "Las Novedades" de Nueva York, tomado de una fuente que ignoramos.

El cometa en referencia tendrá su osculación y su paso por su perihelio el 16 de mayo de 1910, según Efemérides astronómicas de este año, publicadas por la Oficina de Longitudes de París, que, por cierto, merecen más fe que el artículo de un periódico que señala esa fecha para un año después. Faye, renombrado y moderno astrónomo, señala casi el mismo día del año 1910.

El "Boletín" susodicho dice que Halley (suponemos que Edmundo, que vivió de 1656—1742), descubrió el célebre cometa en 1862, anunciando su aparición para 1759. Este astro se vió el 21 de enero de este último año y la predicción la hizo el ilustre astrónomo desde 1705, según Gregoire: no tenemos á mano varias obras para corroborar este aserto; pero podemos asegurar que si en este momento contamos con las publicaciones que hemos leído, probaríamos con ellas los errores de "Las Novedades", que no puntualizamos por ahora, y haríamos gracias de errores que como el del año 1862, quisieran quizá atribuir á los cajistas.

Ante el loco afán de querer que se vean conflictos entre la Ciencia y la Fe, nos permitimos esperar que personas desapasionadas lean, entre otros libros, lo que dice el académico Moigno en una de sus 140 obras, en los "Esplendores de la Fe," tomo III, páginas 138—140, y concluimos con él diciendo: "¿Qué era en realidad la estrella de los magos, ciertamente milagrosa? Nosotros no intentaremos decirlo; mas puede concebirse que fuera un bólido ó asteroide, obedeciendo á la voluntad de Dios."

P. N. GUTIÉRREZ.

MAS SOBRE UNA CAUSA CÉLEBRE

Alguien ha creído ver la intención dañada contra la Sala Segunda de Apelaciones, en la gacetilla en que nos referimos al ruidoso proceso de Gamaliel Mora.

No creemos que el público en general, sea de esta opinión. No hemos querido agraviar de ningún modo á los señores Magistrados que componen aquella Sala, uno de los cuales es amigo y correligionario nuestro, otro preceptor del director de este Diario y otro ha sido uno de los pocos que lo honraron con su voto, cuando se trató de llenar la vacante dejada en la Sala de Casación por el Licenciado don Ramón Loría Vega.

Al decir que los señores de dicha Sala inspiraron su fallo en el amor á la belleza, no hemos querido suponer ni por un momento que fallaran injustamente á sabidas: no: lo que hay es que el amor á lo bello, amor que por otra parte es muy loable y muy propio de espíritus levantados, los hizo considerar como notable deformidad la cicatriz que en forma de barboquejo ó cosa así dejó la navaja de Gamaliel Mora, en el rostro de su mujer. Y además ese mismo amor á la belleza los hizo olvidar que se trataba de una causa en la cual la justicia reclamaba, si no absolución, por lo menos conmiseración para el reo.

Hemos juzgado la sentencia dictada por la Sala de Apelaciones con nuestro personal criterio—que bien puede estar errado—pero sin ninguna mala voluntad y sin el menor deseo de agraviar á los respetables miembros de aquel tribunal.

Preguntamos nosotros, ¿sí la cicatriz que tiene Luisa Meneses en la cara, la tuviera una vieja arrugada y fea ¿sería considerada como deformidad notable?

Para nosotros, produce notable deformidad toda lesión que deja en el rostro ó en el cuerpo en general una huella repugnante: por ejemplo, la pérdida de la nariz: los labios cortados enseñando los dientes: la mandíbula dislocada: el ojo saltado, etc. etc., pero no una cicatriz que si bien ha dejado á la ofendida *menos bella* no la ha dejado deforme.

La mujer más nerviosa é impresionable no apartaría los ojos por no ver á la Meneses. Su cicatriz no es de aquellas cuyo aspecto impresiona desagradablemente á las personas sensibles.

Seguimos creyendo que la Sala se equivocó al considerar que la herida de que se trata produjo *notable deformidad* y seguimos creyendo que la equivocación puede ser nuestra. Como la Sala ya ha emitido su opinión en este asunto celebráramos que el ilustrado y simpático Presidente del Tribunal, tuviera á bien descender de su alta curul para defender su fallo en el estadio de la prensa.

NOTICIAS EXTRANJERAS

JUNIO 11.

SERVIA

Según la versión que publica el "Frankfurter Zeitung," de la tragedia de Belgrado, cuando la tropa penetró en la real alcoba, el Rey Alejandro tomó su revólver,

dió muerte á la Reina y en seguida se suicidó.

—Son muchas y encontradas las versiones que corren sobre la muerte de los reyes de Servia, pero lo más probable es que se deba á una revolución.

—El Ministro de Servia en Londres, Mr. Majatovich, confirma la noticia del asesinato del Rey y de la Reina de Servia. Se han recibido otros despachos que confirman la noticia del asesinato. Se anuncia también que murieron tres de los Ministros, varios ayudantes y el hermano de la Reina Draga.

El Ministro de Servia dice que fueron muchas las causas que motivaron la revolución. Una gran parte del pueblo estaba resentida con el Rey por su tendencia de querer eliminar del Gobierno el elemento radical. Este sentimiento fué agrabado por el rumor que corría de que Su Majestad deseaba nombrar heredero del trono á Luntjevitch, hermano de la Reina Draga. A estas circunstancias hay que agregar que la Reina no sólo era impopular sino aborrecida por todo el reino. Lo que puso fin á la paciencia del pueblo fué la reciente suspensión del orden constitucional. El señor Ministro hizo notar que el primer Karageevitch no era Príncipe, sino porquero. El padre del nuevo Rey fué elevado al rango de Príncipe en el año de 1842. En los círculos diplomáticos de ésta no se cree que la tragedia de Belgrado traiga por consecuencia una guerra civil, porque el Rey perdió completamente su popularidad cuando se casó con Draga Machin. El sucesor de Alejandro, Pedro Karageevitch, es yerno del Príncipe de Montenegro. Se considera muy acertada la opinión de los Gobiernos de Europa con respecto á que lo acontecido no alterará la paz de Servia. No se temen complicaciones. Sin embargo, si tal cosa sucediera, se despacharía inmediatamente un ejército austro-húngaro para restablecer el orden.

Se ha organizado el nuevo Gobierno y se ha expedido la siguiente proclama: Fueron muertos anoche el Rey y la Reina. En este grave y crítico momento los amigos de la patria se han combinado para organizar un Gobierno. Se dirige al público este anuncio en la seguridad de que el pueblo de Servia rodeará al nuevo Gobierno para prestarle su apoyo y poder así mantener el orden. De hoy en adelante regirá la Constitución de 16 de abril. La Asamblea Nacional disuelta por la proclama del 24 del Marzo está convocada para reunirse en Belgrado el 15 del presente. (f.) Joo. van Avakumovitch, Primer Ministro.

Por donde quiera flamean banderas. No hay señales de luto en ninguna parte. Se ha arriado el real estandarte que ondea sobre el real palacio. Juzgando por las noticias recibidas de todas partes del reino, el país acepta sin pesar la desaparición de la dinastía "Obrenovich." De la multitud de noticias contradictorias que se han recibido relativas á la tragedia, se ha podido sacar en limpio que el crimen se llevó á cabo por una escolta de infantería al mando de los Coroneles Mischich y Machin, cuñado éste del Rey y Ministro de Obras Públicas en el nuevo Ministerio. Los soldados forzaron la entrada al Palacio y dieron muerte al Coronel Naumovich por haber abierto las puertas á los asesinos. Los otros tres individuos que murieron fueron sorprendidos en sus lechos en el mismo

momento en que comenzó el ataque al Palacio. Es muy probable que los restos del Rey sean sepultados en el convento de Rakovsa, y los de los demás en el cementerio local. La señal convenida para dar principio á la carnicería fué el disparo de un cañonazo. Concluida la tragedia, oficiales del ejército pasaron al galope por las calles anunciando á gritos la muerte del Rey. El reconocimiento médico legal del cadáver se verificará mañana.

La juventud que quiere triunfar

Hay en nuestra juventud profundas y muy lamentables divisiones que separan en grupos bien diferentes á unos y otros, de los miembros que la componen. En efecto, vemos jóvenes que no carecen del vigor y natural de su edad, ni les falta la inteligencia necesaria para emprender en provecho de sí mismos y de los suyos, dedicados á distraer las horas preciosas de su vida, ya en una cantina ó bien en un billar, ó lo que es más triste y sensible, en una gallera, esperando el premio soñado, después de haber prodigado muy asiduos cuidados durante una larga serie de días, á un infeliz gallo. Qué condición más pobre se prometen los que así confían su porvenir á la miserable delicia del vicio y á la engañosa esplendidez que ofrece el juego!

Esa es la juventud que dejenera....!

Forman grupo gallardo y completamente opuesto, los que animados por un sentimiento de nobleza, buscan en la enseñanza el pan de su alma, recogen el consejo sano del libro instructivo, escuchan en la palabra del maestro, la profecía de una victoria segura.

Los jóvenes que llevan la energía en todo su ser, que llevan en su conciencia la fe de lo bueno y de lo grande, que llevan en su pecho la sinceridad de hombre altivo y su honor immaculado como escudo impenetrable que rechaza los ataques de lo indigno y lo mezquino, librándose del veneno de la vileza que corrompería su sangre pura, con los que forman ese grupo de la juventud que estudia, que se ilustra, que se educa; de la juventud que quiere triunfar!!

Fijemos por hoy la atención en los estudiantes entusiastas que concurren á las aulas de la Escuela de Comercio.

Disfrutando de tan importante y reciente creación, y convencidos de la necesidad ineludible de prepararse para la vida práctica, los jóvenes que asisten á las clases de comercio miran sin equivocarse, en el esfuerzo que hacen, la sólida base de un porvenir brillante que les reserva tranquilidad y ventura, como fruto legítimo de una era de constante y honrada labor.

Plausible en realidad es el empeño con que sacrifican sus horas de descanso; las horas de la tarde y las primeras de la noche, en que todo el mundo se alegra, en que la juventud se recrea, después de las faenas del día: para ellos el recreo está en el estudio, porque él les asegura la felicidad de mañana.

Sus aspiraciones se desarrollan bajo la influencia de un hermoso pensamiento: saber trabajar para vivir. Conquistar un título que garantice el deseo que tienen de ser útiles á sus semejantes.

A fines del año entrante serán peritos mercantiles.

Pero no es sólo eso, hay algo que nos hace más interesante ese grupo de jóvenes, que nos viene á sorprender con una feliz nueva: en ellos predomina el espíritu de unión que tan pobremente ha sido cultivado en nuestra juventud.

Hoy como estudiantes, mañana como hombres expuestos á las vicisitudes de la vida; siempre deben permanecer unidos, sin desmayar, sin ceder ni en un palmo ante las dificultades de nuestro destino; eso les aconsejamos:

que no se rindan, que si á uno lo domina una fuerza, á todos juntos no podría dominarlos; que en la unión, tendrían una fuerza vencedora en todas las circunstancias.

La sociedad que han formado se denomina "Sociedad de los Estudiantes de Comercio" y su Directiva está compuesta de las personas siguientes:

Presidente, Alberto Vargas Calvo; Vicepresidente, don José Angel Salazar; primer Secretario, don Federico González h.; segundo Secretario, don Alfredo Montealegre; primer Prosecretario, don Neri Méndez; segundo Prosecretario, don Ricardo Camacho; Tesorero, Aníbal Arguedas.

Tenemos conocimiento de las intenciones y buena voluntad que animan á la Directiva, para no dudar del acierto con que habrá de dirigir á la sociedad y lograr con la rectitud de su carácter los nobles fines que se propone en su provecho y en el del público en general, cuando hayan coronado sus estudios.

UN VIEJO.

Variedades

FERROCARRILES

Durante el año 1902 se construyeron en los Estados Unidos 6,026 millas de ferrocarriles enteramente nuevos. La extensión actual de los ferrocarriles norteamericanos se eleva á 204.334 millas. Las locomotoras en servicio activo suman 45.000 y los vagones 1.500.000.

Entre los meses de marzo y Diciembre inclusive del año pasado, las cien Compañías ferrocarrileras principales de los Estados Unidos, excluyendo las urbanas y las que se dedican al acarreo del carbón antracita, realizaron beneficios netos ascendentes á la suma de 270 millones de pesos.

LA EMIGRACIÓN EUROPEA

En un reciente artículo de Mr. Leroy Beau-
lien encontramos los interesantes datos que aparecen á continuación:

"Desde la caída del imperio romano, dice el ilustre economista, y quizá desde los orígenes de la humanidad, no había existido movimiento emigratorio tan importante como el que se señala en la 2ª mitad del siglo XIX.

Hasta el año 1800 solo habían emigrado unos 15 millones de europeos y actualmente habitan en América, Australia y África 110 millones de ellos.

La corriente emigratoria se dirigió desde 1840 á 1880, principalmente hacia los Estados Unidos y Australia. Durante el citado período recibieron los Estados Unidos más de... 2.000.000 de emigrantes y la Australia millón y medio.

De 1880 á 1900 aumenta la emigración extendiéndose á la América del Sur y África. En 1901 desembarcaron en el territorio americano 800.000 europeos.

El país que cuenta mayor número de emigrantes es Italia. En efecto, en el año 1882 se expatriaron 67.539 individuos; en 1888, 207.795; en 1894, 114.566 y en 1901, 288.947. Alemania gana, en 1882 contó 203.885, emigrantes, descendió á 22.073 en 1901.

La Gran Bretaña ha visto también descender el número de emigrantes desde 194.234 en 1882, á 132.505 en 1901.

Por el contrario España, Portugal y Austria Hungría, ha ido aumentando su cifra emigratoria.

GACETILLAS

Los zapateros se reunieron ayer en número como de doscientos y nombraron para la Directiva á don Emilio Artavia como Presidente; don José Manuel Hernández León, Vicepresidente; don Saúl García, Secretario, y

don Juan Mora Venegas, Tesorero. Aplazaron la elección de vocales para el próximo domingo. Hicieron uso de la palabra don Carlos Orozco, en seguida el señor García y por último el señor Artavia.

Nos aseguran que esta reunión de tan respetable gremio se debe en especial á los laudables esfuerzos de don Toribio Miranda, iniciador de la idea de asociación de sus compañeros de trabajos. Celebramos la instalación del gremio y le deseamos larga vida y prosperidad.

Ayer recorrió las calles de la ciudad la preciosa imagen del niño Jesús, que bajo la advocación del Dulce Nombre se venera en la iglesia del Carmen, y á la cual acompañaban las imágenes de la Virgen y de San José. Esta histórica procesión se verifica en cumplimiento de la promesa jurada por la ciudad de San José durante la funesta época del cólera, y que viene cumpliéndose desde entonces, salvo algunos años en que gracias á la *tolerancia liberal*, fué suspendida por la autoridad hasta que se restableció bajo el Gobierno del Licenciado don José J. Rodríguez.

La procesión empezó á las seis de la mañana y regresó ya muy entrada la tarde á la iglesia del Carmen, habiendo tenido que escampar un aguacero en la de la Soledad.

Fué notable el orden que durante toda ella reinó y el respeto con que todo San José presenció el desfile de las venerables imágenes.

Un pequeño cuerpo de policía acompañó á la piadosa comitiva.

En el jardín de la quinta de doña Julia Alvarez de Rojas, en la Sabana, las imágenes descansaron por breve rato bajo un artístico y bien adornado kiosco, mientras se hacía oír dulce y vibrante como siempre la melodiosa voz de Celmira Segreda.

El culto á las tradiciones del pasado, forma el alma y la vida de las naciones. Honor á Costa Rica que sabe guardar las suyas!

Distancia entre San José y Santo Domingo de San Mateo. Reduciendo los datos de la tarifa de fletes del Ferrocarril al Atlántico, en millas inglesas, á la medida legal y más científica, encontramos que las estaciones, á partir de San Jose, se hallan á los kilómetros siguientes:

Las Pavas.....	6, 5
San Antonio.....	14, 8
Ojo de Agua.....	18, 7
Nuestro Amo.....	20, 7
Turrúcares.....	30, 1
Atenas.....	37, 1
La Balsa.....	41, 8
Escobal.....	49, 6
Concepción.....	55, 7
Santo Domingo.....	66, 0

El virtuoso ordenando cartaginés don Manuel Zavaleta, tuvo que abandonar las aulas del Seminario, á causa de seria enfermedad. Hacemos votos fervientes al cielo por su curación radical y le deseamos que vuelva pronto á continuar sus tareas.

VENTANAS BARATAS. En el ALMACÉN HERNANDEZ se están vendiendo vidrios baratísimos. Júzguese:

14 por 10	à	19 50	colones Caja
14 por 12	}	,, 20 00	,, "
16 por 12			
etc.	}	,, 21 00	,, "
18 por 14			
24 por 20	}	,, 25 0	,, "
26 por 20			
26 por 22	}	,, 26 00	,, "
26 por 24			
28 por 26	}	,, 26 00	,, "
30 por 26			
32 por 30	à	27-00	,, "

Pagés & Cañas.

SE ALQUILAN

los altos y bajos de la casa que ocupaban las alcaldías, esquina Sureste del Mercado (n. forma,

LUIS CRUZ MEZA

RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Ofici as 6^a Avenida. 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

ATENCIÓN!

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON



The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7^a Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplear los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO



Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.